

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 6 de Marzo de 1901

Año XXX. Núm. 8.394

Al rededor de la crisis

Al retirarse del poder, el ministerio Azcárraga ha dado un buen ejemplo y ha sentado un precedente, que por su novedad dentro de estos últimos tiempos ha llamado bastante la atención.

El buen ejemplo á que me refiero ha sido el de decir la verdad sobre las razones que motivan el planteamiento de la crisis. El precedente consiste en que el presidente del gobierno dimisionario razona la dimisión, en un documento relativamente extenso, en que se explican los motivos que le inducen á resignar sus poderes y en que espone su opinión sobre las necesidades políticas del momento.

Casi siempre se han buscado explicaciones ficticias para las crisis, á fin de que la verdadera no saliese á la superficie. Mucho habrá contribuido á ello el que, como los partidos suelen caer del poder por el peso de sus propios errores mas que por el daño que hayan recibido de las acometidas de sus enemigos, la confesion de la verdad no hubiera sido siempre fácil y en muchas ocasiones hubiera resultado enojosa.

De seguir el ministerio Azcárraga las prácticas habituales en estos casos, hubiera podido fundar la crisis en diferencias de apreciación sobre el levantamiento del estado de guerra, ó de la suspensión de garantías, ó en cualquier otra causa semejante. Pero los ministros no han querido seguir este camino y hay que aplaudirles por ello. La crisis se funda en que el gobierno, que ya se vió escaso de autoridad en la anterior campaña parlamentaria, volvería á hallarse en la misma situación al abrirse las Cortes, puesto que no ha logrado allegar nuevas fuerzas políticas, ni cuenta tampoco con las facilidades que da á un gobierno de partido para dirigir las mayorías parlamentarias el tener á su cabeza al mismo jefe del partido.

No se ha hecho público aún, en el momento en que escribo estas líneas, el documento que entregará el general Azcárraga á S. M. la Reina al comunicarle la dimisión del gabinete. Pero por las manifestaciones que hizo ayer á los periodistas el ministro de la Gobernación y por las referencias que publican los periódicos de la mañana no es aventurado afirmar que la explicación que en él se dé de la crisis no diferirá mucho de la que consignamos en el párrafo anterior.

El no haber allegado nuevas fuerzas parlamentarias, es decir, el no haber conseguido la aproximación ó siquiera la benevolencia de los amigos del duque de Tetuan, es en efecto lo que ha hecho inútil la continuación del ministerio Azcárraga en el poder, y en política lo inútil está muy cerca de ser perjudicial. Es verdad que este ministerio se formó, como he dicho en artículos anteriores, con cierta nota de in-

terialidad y con una misión determinada, pero lo interino y lo definitivo son calificaciones muy eventuales en política cuando se formulan *a priori*. Si el ministerio Azcárraga hubiese representado una fórmula de unión de todos los elementos del antiguo partido conservador, este hecho le hubiese dado tal fuerza, que le habría convertido en la mejor solución conservadora, hasta que se impusiese el cambio de política.

Mas para esto eran necesarias dos cosas, que han faltado en el presente caso: que el ministerio quisiera vivir y durar y que por parte de las demás fuerzas políticas que debían colaborar en tal empresa hubiese el sentido de la realidad necesario para aprovechar la ocasión favorable que les ofrecía la retirada del señor Silvela, en las estrañas condiciones que conocemos.

El gran pecado del ministerio Azcárraga ha sido su apocamiento, su debilidad, su resignación al papel de gobierno interino, sin otra aspiración que la de llegar hasta la fecha de la boda de la princesa de Asturias. Ha pasado con él lo que con las personas en extremo tímidas y modestas, que se encogen para ocupar el menor sitio posible cuando aparecen en público y consiguen que se olvide su presencia. Pero los gobiernos necesitan estar presentes siempre y dar muestras de vida y han de conducirse, aunque estén contados sus días, como si tuvieran por delante un porvenir indefinitivo. Todo ministerio debe considerarse á si mismo como definitivo, por muy interino y precario que puedan juzgar individualmente los ministros la existencia del Gabinete de que forman parte. Al general Azcárraga y á sus compañeros, personas todas de excelentes intenciones, les ha dominado con exceso cierto escrúpulo de delicadeza consistente en corresponder á la confianza del señor Silvela, apareciendo siempre como criaturas suyas. Pero, sin mengua de la jefatura del señor Silvela y acaso con provecho de esa misma jefatura, hubiera podido el ministerio Azcárraga proponerse una vida mas independiente, mas *propia*, y, por consiguiente, mas en condiciones de ser fecunda.

Tampoco los grupos sueltos del partido conservador quisieron comprender que, al formarse el gobierno presidido por el general Azcárraga, la fortuna les brindaba una ocasión propicia para aumentar su influencia y para trabajar por sus fines. La divisa de estos grupos sueltos es el antiguo: *aut Cesar, aut nihil*, alternativa al cabo de la cual suele hallarse la nada con mayor frecuencia que la púrpura. A última hora, el señor Romero Robledo, cuya perspicacia no puede negarse, comprendió algo de esto y procuró ayudar al gobierno, pero la ocasión había pasado ya y no era tampoco el señor Romero Robledo, sino el duque de Tetuan, quien mas podía hacer en este sentido.

Mas todo esto no ofrece ya otro inté-

rés que el retrospectivo. Hay que pensar, no en lo que pudo ser y no fué, sino que será el nuevo gobierno. La primera misión que se impone á este es la formación de un presupuesto. Empréndala como gobierno definitivo; no buscando el medio de legalizar mas pronto la situación económica, sino aspirando á continuar y á mejorar la obra del señor Villaverde: á hacer, tras el presupuesto de nivelación, el presupuesto de reorganización.—J.

Madrid 26 de febrero de 1901.

(«Diario de Barcelona.»)

La Iglesia y la Libertad

Opiniones de un fraile dominico francés

Como Lacordaire, que fijó al morir su profesion de fe con aquellas célebres palabras: «Muero como viví, liberal impenitente», el padre Maumus dice: «Los católicos del porvenir asociarán las dos grandes ideas, honor y consuelo de toda vida humana: Dios y la libertad.»

Estas palabras encierran el espíritu de un volumen que el padre Maumus acaba de publicar con el título de «La política práctica en estos momentos» y que le ha valido enemistades é injurias de los católicos antiliberales.

Un redactor del «Figaro», interesado por la valentía del simpático dominico, le ha pedido declaraciones de orden general, que tienen verdadero interés, ahora mas que nunca.

—Estoy convencido—dijo el P. Maumus—de que los católicos deden ajustarse á las indicaciones pontificales. «La debilidad actual de los católicos—ha dicho Leon XIII—procede de su falta de union y de su relativa obediencia á mis consejos.» Si los siguieran, nadie tendría que combatir en ellos una idea política al mismo tiempo que la idea religiosa.

A mi entender los católicos deben arrostrar los conflictos fundándose en la Declaración de los derechos del hombre, que está conforme con el Evangelio, puesto que todos los eclesiásticos de la constituyente la firmaron.

Así lo entendió Emery, que puso los intereses religiosos por encima de los políticos. Así lo vió Lacordaire y en su ejemplo se ha inspirado monseñor Ireland para pronunciar en París discursos que atrajeron la simpatía de los enemigos irreconciliables de la religion porque vieron en su alma ardiente amor á todo lo que constituye el patrimonio actual de nuestra democracia.

Resumiendo sus convicciones dijo el padre Maumus: «He querido recordar en mi libro, apoyándome en el Evangelio, que la iglesia tiene su fuerza por la dulzura y por la caridad. Espero que todos los divorcios entre la sociedad moderna y la sociedad religiosa quedarán antes de mucho tiempo como un recuerdo histórico. Por eso no me importan las contradicciones y las injurias de los que se sublevan ante mi profesion de fe: Dios y la libertad.»

El protectorado norteamericano

El general Wood, gobernador de Cuba, ha recibido orden para expresar deseo de Mac Kinley de pedir que en la Constitución cubana se introduzca un artículo consagrando el protectorado de los Estados Unidos sobre la gran antilla.

La comisión del Senado ha propuesto una enmienda al bill sobre el ejército.

Por dicha enmienda se prohíbe á Cuba que los tratados que concierte puedan contener nada que atente á su independencia, que contraiga deudas que no estén en relacion con sus recursos.

Tambien se obliga á Cuba á reconocer á los Estados Unidos el derecho de intervencion para conservar su independencia.

El Senado ha enviado á la comisión del ejército esta enmienda, á la cual es favorable Mac Kinley.

Choque de vapores

El choque ocurrido en Génova entre el vapor correo «Buenos Aires», de la Compañía Trasatlántica, y el suco «Cette», es como sigue:

«El día 21 del corriente, á las 20:30, regresaba al puerto de Génova, del cual había salido por la mañana, con objeto de hacer pruebas de velocidad, el magnífico vapor español «Buenos Aires», llevando á su bordo la comisión de Marina, presidida por el comandante Olivieri, capitán del puerto de Génova, el doctor Corradi y otras personas más invitadas, cuando, á media milla de distancia del puerto, fué al abordaje con el vapor sueco «Cette», el cual hacia poco rato había desembarcado al práctico de la localidad.

El «Buenos Aires» llevaba la izquierda como prescribe el reglamento del puerto, y el «Cette» se dirigía á Poniente atravesando la boca del puerto de izquierda á derecha; á pesar de las pitadas dadas por el «Buenos Aires» para que el «Cette» maniobrara en la forma reglamentaria y haber dispuesto el capitán una habil y repentina maniobra, dando á la par atrás á toda fuerza, no pudo evitarse el choque, el cual fué ligero, gracias á las oportunas medidas tomadas por el referido capitán, pues el del «Cette» nada bueno hizo para evitar una catástrofe que hubiera sido de fatales consecuencias para ambos buques.

El «Cette» fué abordado por la popa, experimentando en ella grandes desperfectos, y el «Buenos Aires», por la proa, y en la parte alta de la flotación se le habrieron dos grandes boquetes á izquierda y derecha.

En la confusion, y temiendo que su buque se sumergiera, en la botadura de ancla de estribor del «Buenos Aires» se agarraron el primer oficial y cuatro tripulantes del buque abordado, á los

cuales, y por la tripulación del buque español, se les prestaron desde luego los auxilios necesarios.

Ambos buques regresaron al puerto, encontrándose hoy amarrados junto al muelle de los talleres de la casa constructora, «Gio, Ansaldo y C.^o», donde sufrirán la debida reparación.

El «Buenos Aires» tenía que haber salido de aquel puerto el 22 del corriente a dar su primer viaje a la Habana y Nueva York, para cuyo puerto habían tomado pasaje 250 emigrantes italianos. En las pruebas alcanzó la marcha de 147 millas, 27 más de lo que exigía el Gobierno italiano.

Los periódicos de Génova y los peritos en la navegación, están contestes en afirmar que, a no haber sido por la hábil maniobra del buque español, el choque hubiera sido terrible, sumergiéndose los dos buques.

Manda el «Buenos Aires» el inteligente marino D. José Suárez.

Fletes del carbon norteamericano

Traducimos del «Diario de la Marina», que se publica en Filadelfia, lo siguiente:

«Una circunstancia muy notable en los grandes embarques de carbon mineral que se están haciendo en los puertos de los Estados Unidos con destino a varios confines del mundo entero la tenemos en que el valor del flete es generalmente tres veces mayor que el del mismo combustible.

Débase esta exagerada carestía en los fletes a la gran escasez que hay de buques de carga siendo mucho de sentir que los navieros y armadores no vieran de antemano la expansión importante del comercio norteamericano con el extranjero y construyeran con tiempo las embarcaciones necesarias para cubrir las necesidades de dicho tráfico.

Los comerciantes norteamericanos no son generalmente tan cortos de vista en esta clase de negocios, pero esta vez hay que confesar, ó que se han dormido de una manera deplorable ó que han tenido demasiado miedo a los riesgos financieros que sufrieron las empresas navales en el último cuarto del siglo XIX.

Sea lo que fuere, hoy se encuentra el comercio norteamericano con una gran demanda de buques de carga para el tráfico de Ultramar y que pocos navieros ó armadores de los Estados Unidos pueden aprovecharse de aquella.

Tienen también de ello la culpa nuestros Gobiernos que no han ayudado ó favorecido en nuestro país la construcción de buques mercantes como han hecho con los suyos la mayoría de los Gobiernos de las naciones europeas.»

NOTICIAS

El «War Office» publica la correspondencia que medió en Junio de 1900 entre lord Roberts y el general Luis Botha.

El 12 de Junio, lord Roberts pide al general Botha que cese toda resistencia, pues que la guerra no puede durar mas que algunas semanas y solo puede tener un resultado.

El 13, el general Botha dice que examina seriamente el asunto; pero que está obligado a consultar al Consejo general de guerra compuesto de sus oficiales y el gobierno del Transvaal.

A este efecto pide un armisticio de seis días, aplicables a todo el territorio del Transvaal.

El 14, lord Roberts niega el armisticio; pero ofrece uno de cinco días, limitado para los ingleses a determinados distritos y con condiciones determinadas.

El 15, el general Botha manifiesta que le es imposible aceptar un armisticio tan restringido.

Se ha fijado oficialmente el 17 del actual para la ceremonia que ha de celebrarse en la Sorbona en honor a Verdi. El presidente de la república francesa estará representado por el ministro de Instrucción pública; pronunciará un discurso, en el que hará la apología de Verdi.

Telegrafían de Milán que los féretros que contenían los restos de Verdi y de su mujer, han sido trasladados a la Casa de reposo de los artistas, que fundó Verdi. En todo el trayecto había una enorme multitud: presidían la comitiva detrás del féretro el conde de Turín, los representantes del Emperador Guillermo, del gobierno francés y del austriaco, los delegados del Senado y de la Cámara y las autoridades de Milán. En Roma, Génova, Nápoles, Florencia y otras capitales se ha conmemorado con solemnes ceremonias el traslado del cadáver.

La ejecución en Pekín de Tchi-Siou y Sou-Tcheng fué presenciada por mas de 10.000 espectadores: las cabezas de los condenados rodaron al primer sablazo. Mientras se verificaban las ejecuciones los representantes de las potencias se hallaban reunidos deliberando. Los representantes de España, Rusia, Estados Unidos, Inglaterra y Japon manifestaron que se daban por satisfechos; la minoría opinó lo contrario.

El gobierno del Estado de Washington se ha visto obligado a desvanecer por una nota oficial una impostura de allende el Atlántico, acogida por varios periódicos de París y según la cual el gobierno americano concedía un dote de 50.000 francos a toda joven india que se casase con un blanco.

Parece que el secretario del Interior, del cual dependen estos asuntos, ha recibido centenares de cartas de jóvenes franceses halagados por tan ventajosas promesas. Muchos de los postulantes han añadido a su pretension su fotografía y un certificado de buena conducta.

En vista del caracter que iba tomando esta correspondencia que amenazaba transformar las oficinas del gobierno en agencia matrimonial, se ha publicado un suelto oficial que destruye las insinuciones de todos esos Renés que suspiran por Atalas desconocidas y sobre dotes imaginarios.

Las proposiciones hechas por el príncipe Jorge de Creta para reemplazar las tropas de guarnición internacionales establecidas en Creta por tropas griegas, no han sido bien acogidas por las potencias, las cuales se comprometieron a proteger la isla. También se dice que dichas proposiciones no serán siquiera objeto de comunicaciones entre los gabinetes.

El general French telegrafía desde Pietretief con fecha del 22 que, como

resultado de las operaciones de las columnas que operan en el Este, los boers, en número de unos 5.000 y divididos en destacamentos desorganizados, emprendieron la retirada al verle.

Amsterdam y Pietretief han sido desocupadas por los ingleses, y las tropas protegen las fronteras del Souziland.

French pasará mas adelante, pero le molestan mucho las lluvias torrenciales que caen de continuo.

He aquí un resumen de las pérdidas causadas al enemigo hasta el 16 de febrero: 282 boers muertos y heridos, 56 prisioneros de guerra, 183 que se han sometido, 1 cañon para proyectiles de 15 libras, 462 fusiles, 160.000 cartuchos, 350 caballos, 74 mulos, 3.530 bueyes de tiro, 13.700 cabezas de ganado, 155.400 carneros y 1.070 vagones y carros.

Las pérdidas de los ingleses han sido: 4 oficiales y 41 soldados muertos y 4 oficiales y 108 soldados heridos. El 17 del corriente fué muerto el mayor Howard, brillante oficial del Canadian Scouts.

Del censo practicado el 1.º de diciembre último, resulta que la población de la Alsacia Lorena ha aumentado en 76.465 personas desde el último censo de 1895.

La población asciende actualmente a 1.717.561 habitantes; en 1895 era de 1.640.986 habitantes. En la Baja Alsacia ha aumentado en 19.559 habitantes, la Alta Alsacia en 17.475, y la Lorena en 39.231 habitantes.

Las grandes ciudades han beneficiado de este aumento constante y mas importante que el del campo.

Estrasburgo cuenta 150.268 habitantes, contra 135.603 en 1895 (aumento 14.660).

Metz tiene 58.466 habitantes, contra 59.722 en 1895, pero esta disminución no es mas que aparente, pues que se refiere exclusivamente a efectivos militares que desde 1898 se han trasladado a los cuarteles de los suburbios (unos 9.000 habitantes). Colmar: 36.800 habitantes, contra 26.000 en 1895. El aumento recae parcialmente en 3.160 soldados nuevamente llegados. Mulhouse: 83.465 habitantes, contra 82.186 en 1895.

El gobierno otomano demuestra inquietud por la agitación de los búlgaros en la antigua Macedonia y toma cada vez mas severas disposiciones contra todos cuantos se le designan como agentes del movimiento macedónico. He aquí sobre este las últimas noticias de Constantinopla publicadas en la «Gaceta de Frankfurt»:

La policía de Salónica ha hecho pesquisas en casa de muchísimos búlgaros y en las escuelas de Bulgaria. Se ha apoderado de escritos revolucionarios, fusiles y revolvers.

A consecuencia de estas pesquisas, la policía ha llevado a la cárcel a algunos agitadores búlgaros.

El Sultán ha enviado a Salónica a su ayudante general Tarkhan Bajá, con encargo de presidir el Consejo de guerra formado en dicha ciudad y compuesto del valí de Salónica, de los jefes de la gendarmería y de la policía, así como del presidente del Tribunal de apelación del vilayet.

El consejo de guerra habrá de juzgar al director de la escuela búlgara de Kalkatch, acusado de ser el jefe de la conspiración, de la cual se quisiera

descubrir la trama. Ya se ha conducido al acusado a Salónica, escoltado por cuarenta gendarmes.

Por denuncia de un alumno de una escuela búlgara, la policía turca se ha apoderado también de un depósito de armas y de municiones escondidas debajo del altar de una Iglesia de Salónica.

Los médicos han publicado un porte sobre el estado de la salud de la Emperatriz esposa del Emperador Federico de Alemania, que dice así:

«En la enfermedad aguda que padece la Emperatriz esposa del Emperador Federico desde octubre de 1900, las fuerzas y el estado general han mejorado lentamente. La emperatriz no tiene fiebre, ni aun cuando sobrevienen sus padecimientos crónicos. Se alimenta suficientemente. Turban su sueño dolores. El mal crónico que padece ha hecho muy pocos progresos en estos últimos meses. La Emperatriz pasa muchas horas del día fuera de la cama y, cuando el tiempo es favorable, toma el aire todos los días por algunos instantes.»

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Medio fácil

de criarlos sanos y dichosos

La existencia durante la primera edad del niño es un océano lleno de escollos; todo conspira contra él, y en conjunto forma un mundo de miseria; y lo peor del caso es que no pudiendo hacer uso de las palabras no puedan decir lo que les molesta. Para calmar la tempestad que amenaza su existencia existe, sin embargo, un remedio soberano que nunca falla en calmar los órganos de la digestión, en tranquilizar los nervios, regularizar la acción de los intestinos, proveer de nutrición a todo el organismo, proporcionar un sueño apacible y reparador que le conforta. Léase la siguiente carta:

«Barcelona, 4 Marzo 1899.

Muy Sr. mío: Tengo mucho gusto en manifestarle el concepto que me merece la Emulsión Scott por haberla usado con éxito en mi familia.

MI HIJO LUIS a los pocos meses de edad sufrió de una erupción de costras eczematosas que tenían el aspecto de herpes y que le cubrían completamente la cara y todo el cuerpo, causándole como es de suponer gran desazón, y de consiguiente pérdida de apetito, de carnes y de fuerza; tanto que yo temía que no pudiera sobrevivir a esa dolencia. Consulté a nuestro médico y éste me aconsejó que administrara al niño la Emulsión Scott ayudada de una buena alimentación. Así lo hice con toda regularidad, y antes de medio año de tratamiento, toda la erupción había desaparecido, recobrando el niño su buen semblante y las carnes y las fuerzas de antes. Hemos seguido el tratamiento todo el resto del año para afirmar la curación, que hoy es completa y perfecta como podrá usted ver por el adjunto retrato.

Puede usted hacer el uso que le plazca de este testimonio de un padre agradecido que B. S. M., FRANCISCO BARRACHINA.

Valencia, 215.»

Dése al niño la Emulsión Scott, y pronto se verá en su risueño semblante, en su sueño apacible y en su desarrollo sano y regular, cómo se manifiestan los efectos prodigiosos de esta saludable preparación. Muchos no creerán que el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina puedan tener tal acción, que obran como por milagro, restableciendo la salud de un niño, hasta tanto no se haya probado la legítima Emulsión Scott.

Esta preparación no tiene nada de común con ninguna otra preparación medicinal en el mundo, y sólo pueden obtenerse estos benéficos resultados insistiendo en que se adquiera la legítima, la que lleva en el envoltorio exterior de cada frasco una etiqueta con un hombre cargando a cuestas un gran bacalao.

Esta marca de fábrica es conocida en todo el mundo y simboliza el remedio infalible no tan sólo en las enfermedades peculiares a la infancia, pero también en todas aquellas de emaciación en los adultos, como acontece en los casos de tisis, en la anemia, el raquitismo y la escrófula, en la bronquitis y todas las afecciones locales de la garganta y de los pulmones.



Luis BARRACHINA

LA VERDADERA CAUSA

Pocas veces ha estado la política española tan embrollada como ahora, y pocas veces también ha llegado la indiferencia a manifestarse tan ostensiblemente, como en los actuales momentos en que se discute el predominio de las ideas conservadoras ó liberales.

Esta indiferencia y esta apatía tiene su explicación natural.

Antes se tenía fe en los gobernantes.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo recobra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación de Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

tes porque eran otros sus procedimientos.

Ahora, los hechos vienen demostrando cada día mas que la política y los que á ella se dedican están reflejados con los intereses generales de país.

Los políticos luchaban antes por el triunfo de una idea y moderados y progresistas combatíanse con sinceridad y nobleza y cada uno de los dos bandos en que la política se hallaba dividida tenía sus adeptos firmes y decididos, como decididos y firmes eran los jefes que los llevaban á la lucha.

Con el transcurso de los años las costumbres políticas han cambiado y aquella lucha noble y leal, han sustituido las componendas, los pactos y las apostasias las ambiciones y las envidias.

Discútese ahora las personas, los nombres y nadie se acuerda de los principios y de las doctrinas.

Esta lucha de pasiones, estas rencillas de compadres han traído al país á su actual abatimiento y como consecuencia lógica han motivado la indiferencia hoy reinante.

Por eso el país permanece indiferente ante las noticias que de Madrid llegan dando cuenta de los trabajos de zapa que se vienen haciendo para solucionar la crisis.

Si en vez de personas se discutieran programas, otra sería la actitud de las fuerzas vivas.

Penétrese bien de ello nuestros políticos y modifiquen sus procedimientos, para merecer las simpatías del país con que no cuentan hoy.

El asunto del dique de Subic para este puerto ha motivado que una comisión del comercio se personase ayer en la noria conocida por *s'Hort d'es Pobres*, cuyo terreno limita en el muelle de Calafiguera, junto al peñasal que se dice *La Vermella*.

La visita obedecía al objeto de tantear la extensión del mismo para en su día construir almacenes y urbanizar aquella parte de nuestro puerto, á cuyo efecto trataron de la compra de dicho terreno, quedando en proseguir ulteriores negociaciones.

Procedente de Palma en ocho horas de navegación, en la tarde de ayer entró en este puerto el yatch de recreo norteamericano «Nahma», de 969 toneladas, su capitán Mr. Ges Havey, con 67 tripulantes y 11 pasajeros.

Dicho buque de vapor había fondeado en la dársena de Calafiguera, y ha salido á las dos y media de esta tarde para la mar.

Al notar esta mañana una familia domiciliada en la calle de Mercadal, que el jefe de la misma tardaba en salir de su dormitorio y que al llamarse no atendía á las voces con que le llamaban, se ha procedido á penetrar en el cuarto, encontrándole cadáver, víctima al parecer de cruel pesadumbre y estado anémico según contaban por el vecindario.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago ó intestinos los médicos de España y América recetan el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

La «Gaceta» ha publicado una real orden relativa á la aplicación que ha de hacerse de lo resuelto en el real decreto de 22 de febrero, por el cual se modificaron algunos artículos del reglamento sobre el impuesto de alcoholes, en el sentido de que los contadores que han de colocarse en todos los aparatos destilatorios de las fábricas de alcohol industrial, pueden estar instalados antes ó después de las probetas aforadoras, siempre que á juicio de los ingenieros industriales encargados de la fiscalización de las mismas, queden suficientemente garantidos los intereses del Tesoro.

Los pasajeros del yate americano «Nahma» han vistado esta mañana la iglesia de Santa María, al objeto de oír el famoso órgano que en su obsequio ha dejado oír sus mejores registros.

Ha sido desestimada la instancia de D. Bartolomé Janer y D.^a Catalina Mulet, maestros de Bonanova solicitando se dictara una disposición de carácter general por la cual se concediera derecho á poder ascender por concurso á escuelas de 825 pesetas á los maestros que lleven diez años de servicio en escuelas de 625 pesetas y tengan oposiciones aprobadas, y que en todo caso se les conceda el derecho de continuar en la propiedad de sus escuelas si se uniera la circunstancia de que éstas fueran elevadas en categoría y sueldo.

Al transitar esta mañana por la calle de Cardona Orfila, un carrito de la fábrica de licores del Sr. Pons Nin, cargado de envases con licores para servirlos á domicilio, una rueda se ha salido del eje y ladeándose el carro, se han roto los envases y vertiéndose el líquido que contenían en mitad del arroyo.

Sentimos el percance ocurrido á nuestro amigo Sr. Pons Nin.

Los periódicos de Barcelona dicen que es tal la abundancia de azafrán adulterado puesto á la venta, que aquellas autoridades han resuelto al fin adoptar enérgicas medidas para poner coto al abuso que redundará en perjuicio de la salud del vecindario.

Por el Claustro de profesores de este Instituto y con aprobación del Ilmo. señor Rector de la Universidad de Barcelona ha sido nombrado Auxiliar Supernumerario de la Sección del Letras de este Instituto D. Juan Saura y Travesí Licenciado en Letras.

Felicitémosle.

En el vapor correo «Isla de Menorca» son esperados mañana varios reclutas destinados á los cuerpos de esta guarnición.

Continúa disfrutándose en esta ciudad de unos días verdaderamente primaverales y de una temperatura agradable, la que hace asegurar que la desaparición del invierno es ya un hecho.

Los pasajeros, propietarios del yate lugles «Gala Mara», surto en este puerto, han verificado hoy una excursión campestre por los alrededores de la ciudad, al objeto de visitar los monumentos megalíticos generalmente llamados *talayots*.

El recluta mas pequeño de Francia, y probablemente del mundo entero, es un tal Juan Luis Toarzo, natural de Pennerest en Neyal, Ayuntamiento de Pontivy, que mide un metro quince centímetros de estatura y pesa veintinueve kilogramos. Dicho se está que tan aprovechado mozo ha sido declarado inútil para el servicio militar. De no haberle sido, se hubiera dado el caso de que un soldado pesara menos que su mochila con la impedimenta que fija la ordenanza francesa.

En Oporto ha muerto un individuo llamado Antonio Ezequiel Rocha, que vivía miserablemente. En el registro judicial practicado en su domicilio, se han hallado 400,000 duros. El fallecido tenía además bastantes bienes en el Brasil, calculándose el total de su fortuna que ha dejado en un millon de duros. Viva este individuo, como hemos dicho, miserablemente y se alimentaba en una cocina económica establecida para los menesterosos, no pasando el total de sus gastos de una peseta.

En París al día siguiente de las batallas de *confetti*, durante el Carnaval, los peones de las brigadas municipales tuvieron que trabajar desde las dos de la madrugada para dejar la vía pública limpia de papellitos. Esto alcanzaron en las aceras un espesor de 30 cm., de lo que resulta que los *confetti* recogidos han sumado centenares de metros cúbicos.

Se calcula que lo gastado en la compra de esos papellitos asciende á unos cien mil francos.

Con tanto dinero empleado en cosa que ni siquiera constituye verdadero entretenimiento, ¡cuántas miserias se hubieran podido remediar!

Del «Diario de Tarragona» del 27 de Febrero último:

«En el puerto de los Alfaques se ha observado un caso, raras veces visto en aquel paraje. Por causa del frío y la poca profundidad, aparecieron sobre la superficie de las aguas, en aquel puerto, una gran cantidad de *gibias* muertas, que fueron recogidas por varios vecinos de San Carlos y Enveja en las orillas del puerto é inmediaciones, donde fueron arrojadas por las olas del mar.

Los vecinos de Enveja que fueron allá espresamente, recogieron de 14 á

15 arrobas de *gibias*, que fueron vendidas á 20 y 25 centimos la libra.

También en las lagunas vecinas las *golas* del Ebro se han helado muchas *lisas*, que han servido de alimento á varias familias de aquellas inmediaciones.»

Aguardiente de Dantzig. — Por cinco litros se toman:

Azúcar blanca.....	2 1/2 kilos
Agua.....	1 3/4 litros
Alcohol de 33 grados	2 litros
Esencia de limon....	2 gramos
Idem de macis.....	3 gotas
Idem de canela.....	3 —

Se disuelve al fuego el azúcar en agua, se le añade el alcohol y después las esencias.

Se filtra, y últimamente una hoja de pan de oro, cortada en pedacitos, por cada botella de líquido.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 5.

Ha ocurrido una explosión de cajas de dinamita en Irún que ha causado algunos muertos y heridos.

El general Weyler ha reunido á las autoridades para acordar el levantamiento del estado de guerra.

Madrid 6.—12'45 t.

Se ha constituido el nuevo Gabinete en la siguiente forma:

Presidencia, Sr. Sagasta.
Estado, Almodovar del Río.
Gracia y Justicia, Marqués de Teverga.
Guerra, general Weyler.
Marina, duque de Veragua.
Gobernacion, Moret.
Hacienda, Marqués de Urzaiz.
Instruccion, Marqués de Romanones.

Obras públicas, Villanueva.

Madrid 6.—1'30 t.

A las doce y quince minutos ha salido el Sr. Sagasta, y ha comunicado á la muchedumbre que á él se ha aglomerado la lista de los señores que deben formar el Ministerio y que son los mismos que he telegrafado.

Madrid 6.—1'50 t.

El nuevo ministerio prestará juramento ante S. M. la Reina á las seis de esta tarde.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 6.—7 m.

Llegado y atracado «Nuevo Monón» felizmente á las cuatro media madrugada: travesía calma Cardona.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Aalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS
Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

AYALA Y CAMPOAMOR

Entan que uno de esos días en que a, mas perezoso que enfermo, se ló en la cama, recibió una de las s de los «Pequeños poemas», que entonces comenzaba á publicar poamor.

autor de «El tanto por ciento» le n seguida el volumen en el cual es n «Los grandes problemas», «Don » y la «Historia de muchas cartas», ndamente impresionado por aque- nezcia de candor y de malicia, de nuidad escéptica y de fé nativa, es- ió los siguientes versos en una tar- que remitió á Campoamor:

«Tu bondad, tu trato ameno,
Tu faz, tu ingenio florido,
Campoamor, son un veneno;
Pues siendo tan descreído
No deberias ser tan bueno.
Hoy con tu ejemplo sé vé
Mas válida la opinion
De que es fácil que se dé
La moral sin religion,
Y la conciencia sin fé.
¡Hombre, no inspires amor!
Te lo ruego por Dios vivo ..
¡Hazte malo, por favor,
Pues no serás tan nocivo
En siendo un poco peor!»

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Olegario, Víctor y Cirilo.

Santo de mañana.—Stos. Tomás de Aquino doctor y Perpétua.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Ángeles en San Francisco.

Cotizacion oficial

	Madrid 5.—4 t.
4 por ciento interior.	72'30
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	91'95
Billeres Hip. Cuba, 86.	86'20
Idem id. del 90.	71'85
Acciones Banco España.	491'00
Cómp. Arrend. Tabacos.	385'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlia.	000'00
París á la vista.	34'50 á 35'00
Lóndres á la vista.	33'90 á 33'09
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Imp. de M. Parpal

Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de Marzo el vapor **LES ALPES**
el día 27 de » el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

ANTONIO RAMIS CERDÁ

Palma de Mallorca

Exportación de frutos del país, algarrobas, aceite cortezas encina y pino en polvo.

Precios económicos

Dirección Telegráfica.—Maris, Palma.

10—10

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Compañía de Seguros sobre la Vida y contra accidentes

Esta respetable compañía genuinamente española, que tantos suscriptores cuenta en esta Isla, aceptada y recomendada por la prontitud con que ha cumplido sus compromisos en los varios siniestros que ha satisfecho, á mas de los seguros Ramo Vida en Varias Combinaciones, como son: Vida entera.—Mixto.—Plazo fijo.—Combinado Capital.—Rentas.—Capl al doblado.—Capital diferido.—Pension para la Vejez.—Triple comision.—Con reembolso de primas.—Formacion de dotes.—Redencion de quintas.—As vitalicias inmediatas ó diferidas etc., etc. A limite los del ramo de accidentes en arañadas clases, como son: Colectivo.—Profesional.—Individual y el especial para lajantes de comercio.

El seguro Colectivo Contra accidentes, es el mas recomendado para fábricas, talleres, constructores y reparadores, edificios etc., etc. porque garantiza sin excepcion todas responsabilidades de la Ley de 30 Enero último, y el «Banco Vitalicio de España» una módica prima, toma á su cargo las obligaciones del reglamento, cuida de remitir los avisos que él mismo dispone al Gobierno civil ó Alcaldía en caso de accidente; y el patrono no ha de preocuparse del cumplimiento de las prescripciones legales quedando libres de toda reclamacion ulterior. Ninguna otra Compañía puede ofrecer igual garantía en capital socorros y facilidades.

Tiene esta compañía prestada la respetable fianza que ordena el art. 12 de la Ley 1ª y art. 71 de su Reglamento.

GARANTÍAS

	Pesetas
Capital Social.	15 000,000'00
Reservas en 31 Marzo 1900.	12.267,632'08
Capitales asegurados desde su fundacion hasta el 31 Marzo 1900	247.921,609'64
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.	18.708,633'48

Para prospectos, detalles y suscripciones dirigirse al Delegado de la Compañía en la de Menorca.

D. Pascual José Hernández, Deyá 7 Mahon

PALMAS

PARA EL DOMINGO DE RAMOS

EL VALENCIANO Salvador Botella, avisa á su numerosa clientela esta Ciudad y pueblos de la Isla, que hasta el 19 del actual recibirá encargos que le hagan de PALMAS VALENCIANAS, para la festividad del Domingo de Ramos, advirtiéndolo á sus favorecedores que haciéndole el último pedido á Valencia, en el correo del 19, no podrá complir los encargos que se le hicieran después de ese día.

Plaza del Cármen (claustro), núm. 5.—MAHON 5, 6 y 9

MARQUETERÍA Y CALADOS

DE ANTONIO MIRANDA

Sucesor de A. Ciriquian y J. Solar

Arte de hacer en breves instantes y sin ningun aprendizaje, preciosos objetos calados en madera y metal.

Grandes depósitos de máquinas, sierras, dibujos, maderas, adornos y todo lo que se relaciona á dicho arte.

Catálogo ilustrado de Marquetería, 0'30 ptas.

FÁBRICA DE MUEBLES RÚSTICOS Y DE BAMBU

Plaza de Santa Ana núm. 4.—Barcelona. 8—15

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

LICITACION

El domingo próximo día diez del actual, á las once, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del procurador Sr. Orfila, Moreras 16, la casa sita en la calle del Castillo de esta ciudad núms. 13 y 15, con arreglo á las condiciones que obran en poder del referido procurador.



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR